

El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia

Suscripción.—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el Extranjero: Tres meses, 7'50 id.—La suscripción se contará desde 1º y 16 de cada mes.—No se devuelven los originales.
Redacción: Plaza San Agustín, 7.—Administración, Mederas, 4.—Teléfono 237.

Condiciones.—El pago será adelantado y en metálico, ó en letras de fácil cobro.—Correos en Paq. M. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. Jhon F. Jones, 31, Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Fike, 21-Park Row.—Berlin, Rudolf Mosse, Jerusalem Strasse, 46 49.—La correspondencia al Administrador.

LA GUERRA EN MARRUECOS

Principios de estrategia

Así como en plena campaña no está de más maniobrar en orden cerrado en los períodos de descanso para recuperar la cohesión, la disciplina y el espíritu de obediencia en conjunto, que se pierde con la libertad inherente á toda operación real, es conveniente en los períodos de discusión y de desorientación hacer oír la voz de la teoría fundamentada en la práctica, para buscar soluciones que siempre en ella tienen su origen. El libro de coronel Fritz, que ha llegado ya á su séptima edición, trata magistralmente de todo cuanto se refiere á asuntos africanos. He aquí lo referente á estrategia:

«La lucha en Marruecos tiene lugar, no contra un ejército, sino contra poblaciones hostiles divididas en tribus y castas, bien domiciliadas en el suelo, bien nómadas. Todas carecen de cohesión y de mutua confianza; nadie se fía enteramente de su vecino, ó de su jefe. Mientras no sufren fracasos, harcas y obediencias pueden subsistir, pero una gran derrota hace desaparecer toda ligazón; todo se disgrega y desaparece.»

Compárese este concepto con los parís del general Silvestre y se verá la absoluta conformidad de la teoría con la realidad:

«El efecto moral tiene considerable importancia en esta guerra, pues bereberes y árabes son muy impresionables. Al iniciarse la sublevación es cuando conviene tomar una vigorosa ofensiva para mantener el retraimiento de los indios y disminuir el efectivo de los combatientes. Lo que da la victoria no es el número de hombres que se mata, sino el que se asusta; dice el refrán árabe:»

«La aplicación de una vigorosa ofensiva al iniciarse las sublevaciones, exige una política enérgica que no tema jamás tomar la iniciativa de las operaciones. Mientras se tema la responsabilidad de iniciarlas, se entrará en acción siempre tarde, pues sólo se combatirá para rechazar al adversario ensobrecido por la impunidad de sus primeros atentados. Véase lo que ocurrió en Tetuán.»

«Los árabes y cabileños han sido siempre demoralizados por los procedimientos resaca y atrevidos. Toda la historia de la conquista de Argelia muestra que la impetuosidad y el atrevimiento, más que la superioridad numérica, aseguran la victoria. La teoría constante es desde un principio, tomar la iniciativa de los movimientos y de la ofensiva para obligar siempre al adversario á subordinar sus movimientos á los nuestros y hacerle ver su inferioridad moral. No debe jamás dejarse al moro tiempo de respirar, de descansar ó de volver á organizarse después de un combate.»

«Con tropas que, como hace observar el Estado Mayor Central francés en la *Revue Militaire des Armées Extranjeras*, llevan sus reclutas de tres meses á operaciones, es difícil conseguir estos resultados. Con el nuevo proyecto del ministro de la Guerra, que aplaudimos sin reserva alguna, sintiendo sólo que llegue tan retrasado, podrá aplicarse este principio. Sigamos leyendo.»

«Toda detención es considerada por el moro como una prueba de debilidad. Todo éxito debe en el acto ser aprovechado. Para esto no deben comenzar las operaciones más que cuando las fuerzas

necesarias están reunidas, agudadas y organizadas para llevar vigorosamente la campaña, es menos dañoso el retardar la entrada en operaciones que el suspenderlas una vez iniciadas; á partir del comienzo, hay que conducirlos con rapidez y con la mayor energía.

«Las causas de la lentitud de una expedición son siempre mala organización é insuficiente preparación y también falta de energía del mando superior. Degenera la guerra entonces en guerra de emboscadas; en las que el conocimiento del terreno, la movilidad, la ausencia de necesidades y el instinto de la guerra dan á los indígenas verdadera superioridad. Hay que evitar á toda costa esta guerra de escaramuzas y buscar siempre los grandes encuentros con objetivos definidos. En encontrarlos estriba la dificultad de la concepción del mando.»

No necesitamos comentar. La teoría habla por boca del coronel Fritz y dice lo que debe hacerse en África. Comparamos lo que debe hacerse con lo que hemos hecho, con la malhadada política de querer demostrar á la opinión que nosotros no hemos buscado la guerra, sino que nos la han impuesto los moros, que nosotros solo nos batimos cuando nos atacan y que rehuimos todo encuentro grande y se verá aparecer con claridad meridiana la causa de nuestras dificultades en África.

(De la «Correspondencia Militar».)

De Barcelona

Madrid 16 9 m.

Comunicación de Barcelona que continúa las gestiones para evitar la huelga de algodones, que de declararse adquiriría caracteres gravísimos.

El gobernador ha recomendado á los patronos y obreros el asunto para que se someta al Instituto de Reformas sociales, especialmente lo referente á la tarifa y á la duración de jornada.

De Sociedad

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo el capitán de Infantería de Marina D. Juan Montenegro Garrido. Bien venido.

En su viaje de novios han salido para Barcelona el distinguido capitán de Artillería nuestro amigo y compañero D. Martín Homs con su bella y elegante esposa doña Isabel Serrat.

Les deseamos un feliz viaje.

El estudiante joven Cartagenero D. Miguel Cuesta Espejo, ha obtenido brillantísimas notas en los exámenes que ha verificado para su ingreso en el cuerpo de administración militar.

Nuestra enhorabuena al futuro alumno de dicha academia que hacemos extensiva á su padre nuestro contertullo y querido amigo el ilustre médico D. Miguel Angel de la Cuesta.

En los exámenes que actualmente se verifica en las Academias militares, ha obtenido plaza de Alumno en la de Infantería, con brillantes notas, nuestro joven paisano y particular amigo D. Pascual Morales Segura, hijo del prestigioso comerciante de esta plaza, don Asencio.

Nuestra felicitación á ambos.

¡A la Virgen del Carmen!

(16 Julio 1913)

De noche, en las tinieblas, — en el callado viento,
en las sumisas olas, — en el rendido mar,
vaga, como un suspiro, — vibra, como un lamento,
tiembla, como una lágrima, — mi fúnebre cantar.
Hay almas, que se inclinan, — con ansia, hacia el abismo,
é intentan sus horribles — secretos sorprender;
hay seres, sin ventura, — que, huyendo de sí mismo,
huyen muy lejos: quieren — huir ¡y no volver!
Tú, Madre de los tristes; — Tú, Virgen del Carmelo,
escucha la sincera — plegaria del dolor,
consuela á los que sufren, — bajo el sereno cielo,
náufragos de la vida, — mártires del honor,
En horas inefables — de calma y de reposo,
es templo el Oceano, — la nave, humilde altar.
En el silencio augusto, — el sueño del coloso,
infunde honda ternura, — supremo bienestar,
Cuando el soberbio Monstruo — se yergue enfurecido,
cuando, impetuoso, ruje — el pérfido huracán,
la tierra se estremera, — se espanta el desvalido,
las barcas pescadoras — ¿dónde á estrellarse van?
Suben á Ti, Señora, — los ayes de agonía;
desesperada, surge — la férvida oración...
Desgarrador, sublime, — estalla un ¡Madre mía!
Virgen del Carmen, ¡oyenos! ¡Tu amor es compasión!
¡Piedad! la amante esposa — suplica, desolada,
¡Piedad! — claman los hijos. — ¡María, ten piedad!
¡Perdón! — gime una madre — convulsa, acongojada.
¡Virgen del Carmen, sávanos! — Tu amor es caridad.
Tú eres la Noble Reina, — la Egregia Soberana,
en cuyo inmenso Imperio — se aunan cielo y mar;
la misteriosa y firme — promesa del mañana;
en la fría niebla, — el faro tutelar.
Aliento en el combate, — refugio en la derrota;
sostén en la esperanza, — alivio en la aflicción,
virtud que no se extingue, — poder que no se agota;
amparo en la desgracia, — ¡viril resignación!
Tú inspiras á los héroes — su ávido afán de gloria;
tú das al moribundo — la codiciada paz;
tú escribes en el libro — severo de la historia
los nombres de Churruga, — Oquendo, Bonifaz.
Tu santo escapulario — es la preciosa enseña,
la típica bandera — de la triunfante fé;
con él, un frágil leño — del vasto mar se adueña...
¡Jesús belicas hazañas — yo referir no sé!
Lo viste el marinero: — es algo de su infancia,
regalo de su madre, — recuerdo de su hogar.
Por él pelea intrépido, — con trágica arrogancia.
Asido á él, se interna — en el airado mar.
Vosotros, los valientes, — los rudos navegantes,
los que mirais la muerte — sin tabla, ni temor,
decidme, si en los últimos, — fatídicos instantes,
volvéis á Dios los ojos — con infinito amor.
Los que llorais la pérdida — de insignes compañeros,
y os abrazais, dolientes, — al árbol de la cruz,
creed que tan sufridos — tan bravos marineros
habitan las regiones — de la increada luz.
¡Oh Virgen del Carmelo, — Patrona del Marino,
crepúsculo que anuncias — la clara eternidad,
tú sabes de las almas — la ruta y el destino,
tú eres el sol radiante — de la inmortalidad!
En el solemne trance, — tras mi estertor postrero,
yo iré de tu belleza — inmaculada en pós.
A tu misericordia — se acoge el pordiosero.
Sé Madre del proscripto, — ¡Madre feliz de Dios!

JULIO ESTRADA

Por la Patrona

Solemnísima ha resultado la función religiosa que á su excelsa patrona la Virgen del Carmen ha celebrado hoy en la parroquia Castrense, la marina de guerra de este Apostadero.

Ha oficiado el santo sacrificio de la misa el Sr. Vicario Castrense, y la orquesta bajo la inteligente batuta del maestro don Gerónimo Oliver, ha interpretado admirable composición del célebre Rossi, tomando parte en dicha misa, las voces de Capilla.

El elocuente orador sagrado don Eduardo Martínez Balsalobre, ha pronuciado una bellísima oración, haciendo el panegírico de la Patrona y enalteciendo al brillante cuerpo de la Marina.

número de fieles que han concurrido.

Al acto presidido por el Comandante general de este Apostadero, han asistido el Gobernador militar de esta plaza, el Comandante general del Arsenal, el general de brigada, gran número de jefes y oficiales de los distintos cuerpos de esta plaza y Apostadero y secciones de Infantería de Marina y marinería. Mañana á las diez y media se celebrarán los funerales de los marinos fallecidos.

Los fieles que han asistido á esta solemnísimas función religiosa, han quedado verdaderamente sorprendidos al contemplar la hermosa imagen de la Virgen del Carmen, que ha quedado instalada en el camarín del altar mayor, cuyo trabajo es debido al notable escultor don Domingo Pesis del Instituto Cristiano de Artes de Barcelona, que sino tuviera ya adquirida esta tan difícil arte una justa reputación, bastaría esta notable imagen para tener tan gran renombre.

Felicitemos al inspirado autor de tan hermosa obra, como igualmente á los que han intervenido para su adquisición y á don Jacinto Calcina, dueño del dicho Instituto Cristiano.

Boletín del Explorador

El Jueves día 17 del actual á las 5 y media de su tarde se verificarán en los Salones de la Sociedad Económica, el examen de admisión y entrega de insignias de los que hayan solicitado el ingreso en la Asociación.

El mismo día 17 y á las 6 de la tarde se encontrarán los Exploradores en la Plaza de Toros para hacer Gimnasia Sueca y ejercicios de gimnasia aplicada.

Cartagena 16 de Julio de 1912.— P. O. del Comité, El Secretario, Antonio Trucharte.

Los baños de mar

Afortunadamente es una práctica higiénica muy vulgarizada en la actualidad habiendo vencido numerosos prejuicios. El baño de mar reporta beneficios á la salud si está bien indicado y practicado.

Aunque en general y aún en los casos peores, resulta poco peligroso, no obstante, conviene saber en qué casos debe desecharse. El baño, en general, ejerce acciones variadas sobre nuestro organismo y siempre útiles.

Descontando su acción terapéutica en las enfermedades; utilizado en plena salud, es un agente de limpieza de la piel, de esa extensa cubierta protectora que cumple importantes funciones entorpecidas por la suciedad.

Por su temperatura influencia otros sistemas y aparatos especialmente el sistema nervioso, el aparato circulatorio, el sistema glandular cutáneo, la nutrición en general.

Por su mineralización, obra de distinto modo según los componentes. Todo el mundo conoce los beneficios que proporcionan las empuñadas enfermedades las aguas sulfurosas, alcalinas, litónicas ferruginosas etc.

El baño mar es frío, salino y al aire libre y estas condiciones especiales, caracterizan su acción.

El baño frío provoca al principio una disminución en la circulación de la piel con sensación de frío, más ó menos intenso según la susceptibilidad individual. La reacción se opera enseguida sobre todo si se hace ejercicio durante el baño. Esta reacción restablece el calor disminuido y normaliza la circulación entorpecida, es siempre necesaria y cuando es tardía ó deficiente debe cesar el baño.

Las variaciones en el calor de la piel son correlativas de otras intenciones así como las circulaciones sanguíneas también se corresponden.

El baño frío seguido de reacción es estimulante del sistema nervioso y del aparato circulatorio regulando su funcionalismo y la calorificación, lo que da lugar á que la nutrición en general se active.

Pero es preciso tener en cuenta que esa reacción favorable, es tardía en los organismos debilitados por cualquier causa y que no deben bañarse. Necesita además, un entretenimiento que modere la brusca impresión que produce la inmersión. El baño debe ser de corta duración para evitar la fatiga y el decaimiento del sistema nervioso y unos diez minutos es la duración prudencial. Durante él, conviene hacer ejercicio que favorezca la reacción; debe mojarse siempre la cabeza, cuidando igualmente que no dé el sol en ella mucho tiempo, para evitar congestiones peligrosas algunas veces. A la salida es de rigor el secar bien toda la piel friccionándola energicamente y practicando un masaje general si es posible. Todo ello favorece la reacción que algunas veces es tan franca que se acompaña de sudoración. Huelga decir que la caseta debe estar al abrigo de corrientes de aire frío. Es conveniente el ejercicio moderado después del baño.

Resumiendo diré que el baño de mar es un excelente tónico si es bien dirigido pero puede constituir un arma de dos filos en ocasiones, por lo que siempre será prudente consultar al médico. Eduardo Mangada.

vorezca la reacción; debe mojarse siempre la cabeza, cuidando igualmente que no dé el sol en ella mucho tiempo, para evitar congestiones peligrosas algunas veces. A la salida es de rigor el secar bien toda la piel friccionándola energicamente y practicando un masaje general si es posible. Todo ello favorece la reacción que algunas veces es tan franca que se acompaña de sudoración. Huelga decir que la caseta debe estar al abrigo de corrientes de aire frío. Es conveniente el ejercicio moderado después del baño.

En algunos casos se aconseja el ejercicio también antes del baño existiendo en algunos balnearios aparatos de gimnasia, para esto solo conviene á los organismos fuertes y acostumbrados pues la impresión y laxación son violentas.

Resumiendo diré que el baño de mar es un excelente tónico si es bien dirigido pero puede constituir un arma de dos filos en ocasiones, por lo que siempre será prudente consultar al médico. Eduardo Mangada.

Entierro de víctimas

Madrid 16 9 m.

Noticias de Irún dicen que se ha celebrado con gran solemnidad el entierro de las víctimas del choque de trenes ocurrido en aquellas cercanías.

La manifestación de duelo fué imponente, figurando en ella más de diez mil personas.

Presidían el fúnebre cortejo representantes de los reyes, el capitán general, el gobernador, los Alcaldes de Irún, San Sebastián y Rentería y otras autoridades.

Cotización y cambios

PLOMO, 19-2-6.
PLATA, 29-5/32.
ZINC, 20-8-9.

INTERIOR, 78-40.
PARIS, 8-15.
LONDRES, 27-31.



En todo se progresa en este mundo y todo tiene sus innovaciones, que vienen á sorprendernos cuando uno menos se lo figura.

La última innovación nos la han presentado en una corrida de toros celebrada en una popular plaza andaluza.

Hasta la fecha, cuando el Gallo, por ejemplo, se tiraba á pinchar en el pescuezo—cosa que le ocurre siempre—el público se desataba en improperios, llamándole toda clase de adjetivos feos, asesino, y pidiendo á gritos poco menos que su cabeza.

Desde ahora ya varía. La pauta de lo que hay que hacernos la han dado en cierta plaza de la tierra de María Santísima.

Un matador, tuvo toda la tarde el santo de espaldas, sus faenas fueran desastrosas y al terminar de mechar uno de los astados un espectador, poseído de santa indignación, bajó al ruedo, se acercó al diestro y diciéndole «toma, por morral» le soltó dos sonoras bofetadas, volviéndose tranquilamente